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编者按: 我校于 2014年上半年启动了新一轮本科人才培养方案修订工作，为了科学、合理的完

成修订工作，赖旭龙副校长带领教务处人员赴各学院（课部）开展调研工作，现将各学院（课部）

调研小结刊发，供大家参考学习。 

 
 
 

新一轮本科人才培养方案调研工作之五 

——信工学院调研小结 
2014年 11月 6日上午，赖旭龙副校长带领调研小组赴信工学院就新一轮本科培养方案修订

作了专题调研。调研小组人员有教务处殷坤龙处长、庞岚副处长、教研与教材科龚伍军。信工学

院谢忠院长、黄菊书记、刘修国副院长及各系负责人参加了调研座谈。 

首先，刘修国副院长从方案修订工作开展情况、阶段性成果、修订中的几个问题、后期计划

安排等四个方面介绍了信工学院新一轮本科培养方案修订工作的情况。其中有一些特色的做法，

主要内容归纳如下：此次培养方案修订为各专业拨付专门的经费保障相关工作开展；组织专题汇

报会研讨培养方案修订工作；按照专业知识链梳理重组课程内容；每个专业重点建设 6-8门专业

选修课程且全院打通选课。 

参会的各位老师也就调研主题作了发言，主要发言内容如下： 

1、普遍认同学校将总学分压缩到 180学分的做法，有利于课程的合理设置。 

2、全院专业选修课打通后，涉及到的排课及学生选课问题还需进一步研究解决。 

3、地理信息科学专业在国家专业目录中归属在理科，与实际的工科化培养模式还需要进一

步研究课程的设置问题。 

4、信工学院涉及到一些新办的学科交叉专业，要从对主流方向的研究中办出自己的特色。 

5、测绘工程专业与学院其他信息类专业的融合存在一些问题，还需要进一步厘清办学思路。 



6、测量学公共基础课的实习安排能否恢复到以前的模式，尽量不放在周末开展。 

7、如何合理的安排思想政治理论课的课程内容，提高授课效果，达到塑造人的目的。 

8、培养方案的修订需要从专业人才能力培养和毕业生的出口做好总体设计。 

最后，赖旭龙副校长对本次调研进行了总结。他强调人才培养是高校的中心任务，从国家到

学校都高度重视，学校的经费投向也有所倾斜。教学改革是一项系统工程，首先是资源配置、其

次是学风建设、再次是教学方式方法改革、最后是政策保障。信工学院前期的调研等工作安排做

得比较扎实，相信信工学院的教学工作能够更上层楼。 

 

 

新一轮本科人才培养方案调研工作之六 

——外语学院调研小结 
2014年 11月 6日上午，赖旭龙副校长带领调研小组赴外语学院就新一轮本科培养方案修订

作了专题调研。调研小组人员有教务处殷坤龙处长、庞岚副处长以及教研与教材科龚伍军。外语

学院张基得书记、赵江葵副院长、蒋怀柳副书记、大英部周宏图主任及各系负责人参加了调研座

谈。 

赖旭龙副校长就调研的主题作了说明。他指出，学院和系是教学工作的主体，听取教学一线

的意见和建议有利于学校制定科学合理的政策、文件。外语学院既有英语本科专业又承担了全校

的公共英语教学任务，希望大家就培养方案修订等问题提出好的意见和建议。 

首先，周宏图主任从目前大学英语教学存在的问题、改革思路、改革措施等三个方面介绍了

外语学院大学英语教学方案修订工作的情况。外语学院准备将大学英语分为通用英语课程（EGP）、

通用学术英语课程（EGAP）、国际测试英语培训课程三个模块；采取必修课程和选修课程有机结

合，确保广大的学生在语言综合英语能力、跨文化交际能力和国际学术交流能力等方面获得充分

的培养和提高。同时也建议学校成立相应的大学英语教学指导机构，实现教务处、外语学院、专

业院系一体化管理。 

参会的各位老师也就调研主题作了发言，主要发言内容如下： 

1、英语专业办学需要参照国家标准，但如何在符合主流的同时办出专业特色还需进一步研

讨。 

2、对于英语专业第一志愿报考率较低、就业比较困难的现状，希望学校能有相关扶持政策

支持。 

3、大学英语教师课程教学任务重，同行听课等教学质量监控工作难于开展。 

4、职称评聘文件中非教学的要求太高，对基础课教师的教学积极性有较大影响。 

5、大学英语是否可以选修或免修，以及托福、雅思等成绩与大学英语学分互换的问题。 

6、希望各专业学院更加重视英语教学，开设一些专业学术英语类课程，共同提高学生的英

语应用水平。 

7、能否通过在线学习（MOOC）等方式减少教师的课堂教学时间，增加学生的自主学习。 



调研中，教务处相关人员也与学院的领导与老师就本科教学工作中的一些具体问题，如大学

英语的目标定位、提高课堂教学效果、能否压缩部分课堂学时、教师教学激励机制等进行了沟通

与交流。 

最后，赖旭龙副校长作了总结发言。他认为英语是非常重要的交流工具，对学生长远发展很

有好处，大学英语的教学改革还可以再深入探讨。他回顾了自己学习英语的经历，认为语言的学

习除了课堂学习，更重要的是平时的训练。学校为了提高教师教学的积极性正在修订职称评聘文

件，同时也希望外语学院加强学科建设，不断增加自身的影响力。 
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